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В школьном музее боевой славы можно проследить боевой путь 4 -й гвардейской 

танковой армии.  

 

Пожалуйста, только живите! 

Накануне празднования Дня защитников Отечества корреспонденту «КП» 

посчастливилось побывать на встрече ветеранов 4-й гвардейской танковой армии 

После нее я в стотысячный раз понял: тогда, в 1941-м этих людей не победила бы 

ни одна армия мира. Даже если бы они все объединились против СССР.  

Встреча прошла в московской школе №627, где оборудован прекрасный музей 4 -й 

гвардейской армии. Глаза ветеранов войны, останавливаясь на знакомых лицах, 

одновременно улыбаются и влажнеют. А как иначе? С каждым днем фронтовиков 

становится все меньше…  

Аркадий Львович Некторов с гордостью сообщает, что ему почти 90 лет.  

- Да ты еще молодой! – смеется Зинаида Андреевна Колесникова и показывает 

документ, где указано, что она родилась в 1924 году.  

Она, 17-летней девчонкой участвовала в битве под Москвой, а многие 

десятилетия спустя стала почетным жителем города Можайска. Зинаида 
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Андреевна была радисткой, а позывной у нее был «Огонек». Так ее однополчане 

называют до сих пор. В 90 лет Колесникова сохранила поразительную память и 

работоспособность. Она вспоминает даты, имена, фамилии, эпизоды, 

рассказывает: 

- Мой отец погиб под Сталинградом, брат – на Украине под селом Межегорка 

Кировоградской области. Там даже памятник есть.  

 

Аркадий Львович Некторов и Зинаида Андреевна Колесникова с 

удовольствием вспоминают свои фронтовые годы.  
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- Что вам чаще всего вспоминается о войне?  

- О, я много могу вспомнить. У тебя пленки в диктофоне не хватит. Хорошо, 

расскажу самое главное. Когда мы вошли в Берлин, моего командира Петра 

Алексеевича Латенко ранило. Я побежала к речке набрать воды. Смотрю, а там 

сидит немец и играет на губной гармошке. Вытаскиваю пистолет и говорю ему на 

немецком: учти, фриц, я не фрау (взрослая женщина), я еще киндер (ребенок). И 

если ты будешь приставать, получишь пулю в лоб. Немец оказался смышленным 

и сидел, как мышка.  

Позже я присутствовала на подписании договора в Потсдаме. Там присутствовали 

Сталин, Жуков, Черчиль и Трумэн. Наши все боялись, что их там хотят отравить. 

А после обедов-ужинов позволяли нам доесть нетронутые блюда.  

Ветераны живут по принципу: «Старость меня дома не застанет. Я в дороге, я в 

пути». Они встречаются, как минимум, три раза в год - перед 23 февраля, 9 мая и 



11 сентября, в день танкиста. Кроме того, ветераны войны частенько посещают 

музеи подразделений своей армии, которые разбросаны по всей Москве, 

выступают перед школьниками, рассказывают о войне.  

 

Ветераны принимают поздравления с праздником.  
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Аркадий Львович Некторов служил в рядовым в мотострелковой бригаде 4-й 

танковой армии, воевал в составе 1-го Украинского фронта, прошел от Орла до 

Карпат, где был тяжело ранен. Немного подлечился и отправился догонять своих.  

- Догнали? 

- Конечно! Часто просят рассказать про войну. Но я не помню, где и как я спал! 

То ли на земле, то ли под землей, то ли в танке во время перехода… А вот что мы 

ели, помню хорошо. Порой везут на передовую суп, а немцы котлы прострелят, 

вода вытечет и нас кормят кашей. Бывало, утром кусок сухаря маслом 

подсолнечным сбрызнешь, погрызешь и забываешь о еде до следующего утра.  

Нам порой было сложнее, чем танкистам. Они-то за броней прячутся, а мы на 

броне передвигались и прикрывали их.  

Полковник Валерий Макаров не воевал, но на такие встречи приходит по первому 

зову. Говорит, что ветераны подпитывают всех сильной энергией: «К большому 

сожалению, фронтовиков становится все меньше. Многие из них перевалили за 

90-летний рубеж. Вот почетному председателю совета ветеранов генералу 

Владимиру Ивановичу Пархоменко уже 96 лет… Нам нужно их беречь. Хорошо, 

что многие не сидят на завалинке и не обсуждают, как сложно жить ветеранам. 



Они работают! В тех музеях, которые открыты на базе общеобразовательных 

школ». 

Председатель совета ветеранов Группы войск в Германии генерал-полковник 

Антон Владимирович Терентьев и полковник Бронислав Васильевич Девятков 

напоминают боевой путь 4-й гвардейской. В мае 1945-го она в 22 километрах 

южнее Берлина воссоединилась с войсками Первого Белорусского фронта. Этот 

маневр разломил берлинскую группировку и южная ее часть попала в окружение. 

Немецкую знаменитую 9-ю армию, которая штурмовала Москву, лишили 

возможности помочь своей ставке. Она пыталась было прорваться, но наши 

войска этого не допустили.  

 

Антон Владимирович Терентьев (слева) и Бронислав Васильевич Девятков 

рассказали корреспонденту «КП» всю историю 4-й гвардейской танковой 

армии. 
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Параллельно Терентьев общается по телефону с теми, кто по состоянию здоровья 

не смог приехать на встречу: «Старайся больше ходить. Мы сегодня-завтра к тебе 

заедем». 

- Товарищ полковник, - обращаюсь к Девяткову по всей форме.  

- Гвардии полковник, - поправляет ветеран. – Для нас это – серьезное отличие.  

- За какие подвиги во время войны давали звание Героя Советского Союза? 

- Звезду на грудь вешали только тем, кто проявил настоящий героизм. В нашей 

армии 128 человек получили звание Герой Советского Союза. Помните, еще 



Суворов говорил: Солдат проявляет героизм, командир – храбрость, полководец 

– мудрость. 

- Жаль, что командующий армией генерал-лейтенант Баданов так и не получил 

Звезду героя, - вступает в разговор Терентьев. – Ведь он командовал 24-м 

танковым корпусом под Сталинградом, совершил Тацинский рейд, в ходе 

которого уничтожил 300 самолетов противника! После того, как снаряды 

кончились, они начали давить гусеницами самолетные хвосты. Именно там 

Геринг потерял всю транспортную авиацию.  

У Василия Семеновича Милкина - еще одна история, по которой можно снимать 

целые сериалы. Когда началась война, он работал на железной дороге. 

Железнодорожников, как бы они не просили, на фронт не отпускали. Говорили, 

что квалифицированные специалисты в тылу нужнее. Лишь после первого 

ранения, которое он получил, когда его бригада восстанавливала мост, Василий 

Семенович смог попасть в действующие войска. Стал разведчиком. «Однажды 

снайпер пробил мне ногу в двух местах, кусок мяса вырвал, - рассказывает 

ветеран. - Еле дополз до своих. Там очень удивились: ты живой? А мы-то и не 

ждали!» 

 

Василий Семенович Милкин (слева) – прошел всю войну и был 

неоднократно ранен.  
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Он прошел всю войну рядовым, но о недополученных звездочках не жалеет: 

«Хорошо, что после таких тяжелых ранений жив остался!»  

Раньше после таких встреч организаторы устраивали дружеские посиделки за 

столом. В этот раз их заменили продуктовые наборы от торговой сети 

«Пятерочка». «Здесь все, что нужно для праздника, - улыбнулась на прощанье 

Зинаида Андреевна Колесникова. – Сначала поднимем наши фронтовые 50 

граммов за нашу армию и за праздник, а потом чайку попьем с конфетками».  


